

Anteojos, reclamos y comu-
cado, según tarifa.
Esquemas de funeral á precios
agrativos. — Talleres: Plaza de
Agüero número 2, Soria.

La correspondencia al Director.
No son devueltos los originales

DIRECCION:
Teléfono número 104.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES
Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

SUSCRICIÓN
Año. 5,00
Semestre. 2,75
Extranjero, un año. . . 10,00
Número suelto. 00,05
Ídem, atrasado. 00,10
Pago anticipado.
IMPRENTA:
Teléfono número 62.

PROPIETARIO: JUAN ARAGÓN Y MARTINEZ

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO
SORIA 3º DE ABRIL DE 1917.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

CLINICA DENTAL.-SORIA

establecida en el domicilio de **Matías Cuevas**, Canalejas, 84, á cargo de **D. JOSE MACIAS AGUILAR**, ex interno del Hospital de San Carlos y ex ayudante del afamado doctor don Florestán Aguilar. Este nuevo Gabinete Dental está montado á la altura de sus similares en las principales poblaciones.—**TELEFONO, NUM. 110.**
Los martes en Almazán.

CASA PASCUAL.-SORIA

Trajes de señora, caballero,
niño. — Uniformes. — Collado,
42. — Teléfono, n.º 75, Soria.

COSAS LOCALES

LO QUE NO PUEDE TOLERARSE

Pocos artículos, —y eso que hemos realizado muchas campañas que han merecido el aplauso de la opinión pública— han tenido mayor asentimiento de esta que el insertado en nuestro último número bajo los títulos «Alarma justificada» «Ayuntamiento que tiende á desaparecer».

Han sido en gran número las personas que se han acercado á nosotros para expresarnos su conformidad y su felicitación por el contenido en aquel trabajo.

Estábamos bien seguros de que hablábamos en nombre de la opinión general soriana que esperaba que alguien la cristalizase de modo razonado y justo. Y eso hemos hecho nosotros, y eso teníamos obligación de hacer.

El artículo á que nos referimos ha dado certeramente en la llaga, y al igual que acontece en Terapéutica médica, es necesario insistir en la social donde se acentúa el dolor en las heridas para que de ellas desaparezca lo nocivo y pueda sanar la parte enferma.

Si aquí sintiéramos vanidad, la campaña iniciada contra el nepotismo extrafamiliar imperante nos daría motivos para predicar á todos los vientos un acierto que ha de traer consecuencias beneficiosas, que tiene que traerlas forzosamente si se persiste como nosotros hemos de persistir en condenar hechos que pugnan con las conveniencias públicas.

En nuestras corporaciones representativas impera un régimen de oligarquías que es absorbente y hasta dañoso para el verdadero y conveniente desenvolvimiento de aquellas.

Unos cuantos grupos de hombres, más ó menos capacitados para sus funciones, han llegado á formarse una serie de entramados, pequeños, débiles, pero entramados al fin, por los que parece tienen que pasar todos los intentos de hacer algo que sean ajenos á los de cada reducida comunidad.

En cada ocasión que se presente ha de revelarse el mismo empeño de esas entecas oligarquías, hechas alrededor de reducidos intereses, de querer denominar toda actividad que pueda tener relación con la política.

Si á esas corporaciones van hombres ajenos á ese régimen silencioso y absurdo, y visto por todos los que viven al amparo de venta-

jas preestablecidas se encargan de reducirlos ó de atraerlos á su campo mediante alguna que otra concesión.

Y así sucede que estamos entregados á una labor completamente negativa, ó cuando más, rutinaria, que no altera ni la tranquilidad ni la digestión de nadie.

Ese estado de cosas no puede continuar.

Para desbaratarlo se basta cualquier ciudadano, se basta un periódico que tiene mucha fuerza cuando defiende la razón y la justicia y siente la necesidad de decir verdades.

La verdad es siempre dolorosa. Sabemos por experiencia que el decir la proporcióna disgustos. No importa. Cuando se ama la cominidad ante todo, el vivir á lo mostroco, no se va bien con la verdad.

Pero nosotros tenemos para defenderla y servirla toda la fortaleza necesaria.

Nos acompaña la opinión y con ella vamos á todas partes.

En el artículo *Alarma justificada* no había el menor agravio para nadie. Comentábamos hechos ciertos, y juzgábamos una tendencia que es necesario cortar de raíz.

Nos parece muy bien que los hombres todos busquen sus conveniencias, y consideramos plausible que trabajen por lo que les interesa. La vida es una lucha continua y á cada cual corresponden sus móviles en ella. Pero debe ser ejercida siempre con decoro y sin que de ningún lado pueda partir una condenación. Tal es nuestro criterio.

Lo expusimos, y nos ratificamos en él, con toda sinceridad. Y esto motivó el enojo del alcalde señor Sainz de Robles.

La primera autoridad local nos pasó el viernes á las 10 un besalamano, por el que nos rogaba le diéramos el nombre del autor del escrito «Ayuntamiento que tiende á desaparecer».

Nosotros le contestamos que á las 12 de aquel día iríamos á la alcaldía, según se nos había requerido por oficio anterior á tomar posesión del cargo de jurado y que entonces, si le placía al Sr. Alcalde, tendríamos el gusto de hablar del mentado artículo.

El Sr. Alcalde dió, en efecto, posesión á los jurados de diversas cuadrillas, y cuando nos disponíamos á marchar de la Casa del Pueblo, el Sr. Sainz de Robles nos requirió á que pasáramos á su despacho.

Accedimos á su indicación y entre el señor Alcalde y el que esto escribe hubo el siguiente diálogo:

—Bueno, yo necesito saber quién es el autor de este artículo (mostrándole) para entenderme con él.

—El autor de ese artículo es todo Soria. Está en la conciencia de la opinión pública.

—A mí me tiene sin cuidado la opinión pública.

—Pues á mí, no.

—En ese artículo se meten personalmente conmigo y eso no estoy dispuesto á tolerarlo.

—Es esa una apreciación de V.

—Ahí se dice que tolo azorado marché yo á Madrid.

—Eso no es ninguna ofensa personal. Vea usted en el Diccionario el significado de la palabra azorado.

—Pero yo necesito saber el autor.

—¿Y eso me lo pide usted como alcalde? Porque en tal caso, no tengo ninguna obligación de contestarle. Usted debe saber el procedimiento para averiguar quien es el autor de un artículo. Y como ese no lleva firma, sabe usted que de todo escrito sin firma es responsable el director del periódico, mientras no se demuestre lo contrario.

—Entonces, yo le hago responsable á usted.

—Y yo acepto esa responsabilidad con mucho gusto.

—El señor alcalde un poco descompuesto y acercándose á nosotros:

—¡Es que yo tengo que darle á usted un recadito!...

—Usted me dá ese recadito donde quiera y como quiera, pero estamos en su despacho oficial y yo no puedo continuar un momento más esta conversación.

Adios.

Y salimos de la Alcaldía.

El lector juzgará la pertinencia de las palabras del Sr. Alcalde.

Entendemos que á lo menos que tiene derecho un ciudadano cualquiera, al ser llamado por una autoridad á su despacho oficial, es á que se le trate con la corrección y la consideración debidas.

Conmigo no repetirá diálogos de esa naturaleza en su despacho oficial el Sr. Sainz de Robles.

Poco se necesita para averiguar quién es el autor del artículo casi famoso. Para que no haya dudas, tengo mucho gusto en manifestar que fué escrito de mi puño y letra.

El señor alcalde de Soria está, por lo visto, mal acostumbrado, con la Prensa de Soria.

Se le han prodigado los bombos, incluso por nosotros cuando hemos creído que los ha merecido, y hemos regateado las censuras.

Como alcalde y como concejal, en nuestra condición de vecinos, de ciudadanos y de periodistas, tenemos perfectísimo derecho á juzgar sus actos y su gestión. Si lo hacemos con justicia, ella nos relevará de todo. Si fuésemos injustos no sería nunca á sabiendas, pero conste bien que la actitud adoptada con nosotros por el señor Sainz de Robles, alcalde constitucional de Soria, ni nos detendrá en nuestro camino, ni hará variar en lo más mínimo la conducta que nos imponga la razón y el deber de velar por la buena marcha de los intereses del común encomendados al actual Municipio. Y esos intereses no pueden recibir ningún favor con que cierto número de señores ediles vengán ocupados y preocupados desde hace tiempo en la conquista de destinos.

José M.º Palacio.

La Cirugía y la guerra

LAS HERIDAS DEL CORAZÓN

Entre las curiosidades patológicas reveladas por la guerra, pocas habrá tan notables como las del corazón.

Las intervenciones quirúrgicas sobre este órgano eran, desde luego, conocidas ya antes de la guerra. Los cirujanos del mundo entero no ignoraban sobre todo, el caso célebre de aquel marino herido de una cuchillada en el ventrículo izquierdo, al que operó con éxito el sabio francés Fantant de Tolón. Pero éste fué un caso raro, del que existían muy pocos análogos.

Pero á partir de la guerra, conócese una treintena de ejemplos de balas, cascos de granada ó de «shrapnell» alojados en las paredes cardíacas, principalmente en el ventrículo izquierdo, el más espeso. La cirugía ha conseguido mediante hábiles operaciones extraer tales cuerpos, tan peli rosamente alojados, y muchas veces salvando la vida del herido.

Pero existen casos más extraordinarios aún, en los cuales el proyectil, en vez de hallarse hundido en el músculo se mueve libremente en las cavidades cardíacas.

A propósito de ellos, tan interesantes para la ciencia, el doctor francés Saint Julien acaba de publicar en «La Petite Gironde» un notable estudio, del que reproducimos los párrafos que siguen:

«El doctor Lobigeais estaba un día practicando el exámen radioscópico de un herido para comprobar el estado de sus pulmones cuando observó con asombro la presencia de un «shrapnell» en libertad en el ventrículo izquierdo. Veíale, tras la pantalla, evolucionar y agitarse del modo más sorprendente: A cada reposo del corazón, la bala descansó en el fondo del ventrículo, en la punta del músculo; después, cuando sobrevenía la pulsación cardíaca, era brusca mente lanzada de abajo á arriba hasta el punto más elevado del ventrículo. En aquel momento permanecía un instante inmóvil para descender de nuevo lentamente á la punta del corazón; luego, empezaba otra revolución. Hacía bastantes meses que el soldado en cuestión había sido herido y nunca, en ningún momento presentó la menor normalidad circulatoria.

Otro médico francés, Lodux Lebard ha observado igualmente la existencia de un trozo de «shrapnell» en la arícula derecha. Pero el caso más impresionante es el que cita el doctor Grandgerard.

También se trataba de una bala shrapnell que se agitaba en forma de torbellino en el interior de la arícula derecha, detrás de la pantalla radioscópica, en un herido en el hombro. Una hora más tarde, durante un nuevo exámen, el proyectil había desaparecido. El operador, muy intrigado preguntábase á dónde podría haberse trasladado, —siempre con el auxilio de los rayos X— lo buscó inútilmente al través del tórax, en el abdomen y bacinete. Por fin logró descubrirlo, pero, más abajo, al nivel del arran-

que del muslo. La bala, abandonó la arícula derecha, había caído en la vena uava inferior, pero no permaneció allí mucho tiempo. Seis minutos después, arrastrada por corriente, se remontaba hacia el bacinete, al nivel de las venas ilíacas. El cirujano, tres días más tarde, volvía á encontrarlas en las proximidades de esta región. Entonces fué á buscarla allí, con objeto de evitar una nueva emigración que hubiera podido esta vez ocasionar la muerte súbita del herido.

Estos ejemplos, aparte del honroso interés que ofrecen como curiosidades, son verdaderamente desconcertantes. Nunca se hubiese creído tan tolerante á la circulación respecto de cuerpos extraños tan voluminosos. Es evidente que se trata de casos excepcionales, pero solo el hecho de que pueden existir plantea problemas nuevos que el porvenir ha de resolver, sin duda alguna.

La guerra, entre otras cosas, está sometiendo á pruebas tan laboriosas como brillantes á la ciencia quirúrgica. Muchos y enormes son los obstáculos que la naturaleza opone al hombre; pero, poco á poco, algunos van siendo vencidos, y las conquistas científicas cunden admirablemente. Triste es, con todo, que el adelanto sea á costa de tanta sangre derramada, y que el Progreso tienda un puente de ayes humanos entre la trinchera y la clínica, entre la ambulancia y el laboratorio. Pero desarrolladas hoy todas las actividades, por imperio del magno conflicto mundial, todavía queda el consuelo de comprobar que, frente al hombre que mata, existe el hombre que cura, y que, si el cañón trabaja incansable, el bisturí no cesa en su fecunda y bienhechora actividad.

Alberto Donadio.

Alemania, económica

XVI

Napoleón el grande.

Desde fines del siglo XVIII fueron Francia y los franceses causas de profunda perturbación europea y aún mundial, en acaso mayor extensión que los monarcas galos en los tiempos anteriores, porque no solo provocaron aquellos grandes revoluciones en su propio país, sino que llevaron las contiendas á diversos pueblos, sobre todo á los vecinos. Los gobiernos y régimen que sucedieron á la Monarquía tradicional gala, ó sea la «Convención», el «Directorio» y el «Consulado», resultaron pródigos en conmociones interiores y exteriores. Francia, no obstante llamarse republicana, democrática y humanitaria, y ostentar los lemas de «Libertad igualdad y fraternidad», se hizo ultraguerrera y militarista en exceso.

Entre los militares que combatían por los galos surgió uno, Bonaparte, corso de raza y aún de

"LA RIOJANA" Gran Fábrica de Jabón.

Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; por
deís exigir siempre la marca de

SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE

ARNEDO [RIOJA].

Gran fábrica de harinas "La Trinidad."

Por Cilindros y Plansichters.

apellido. Adoptó el nombre de «Bonaparte» y es, el después celeberrimo «Napoleón primero», personificación del alma francesa, el llamado, sobre todo por los compatriotas, gran Capitán del siglo XIX.

Distinguido en el sitio de Tolón, puerto que como ahora nuestro Gibraltar, retenían los ingleses contra la voluntad del país; señaladísimo en la campaña francesa contra Italia; victorioso más todavía en Egipto, donde las Pirámides, los obeliscos seculares, la celeberrima esfinge de Gizceh y otros monumentos milenarios de la época de los Faraones fueron testigos de sus hazañas, el joven Napoleón Bonaparte fué popularísimo en París y en toda Francia. Un afortunado golpe de Estado en el republicano mes de Brumario (9 de Noviembre de 1799) le permitió llegar al Consulado. El final del siglo XVIII, de tan trágicos recuerdos, veía llegar al supremo poder de la República francesa á uno de sus más grandes capitanes. La espada tomaba posesión de todos los poderes civiles.

Compartiendo al principio el Consulado con otros personajes, consiguió el ciudadano Bonaparte quedarse dueño absoluto del poder: en el año X de la República fué proclamado «Consul único».

La aspiración de soberano se cristalizaba en una República que no soñaba más que con luchas guerreras, Marte imperaba, con el CONSUL VITALICIO.—Este nuevo Consul de Francia reformó la administración y la vida nacional. El nuevo Código civil francés, el Banco de la nación y la Universidad llevan su nombre. Hasta intervino en el reglamento del Teatro de la Opera. En todos los asuntos Napoleón ponía mano y muchas veces con éxito.

No sólo llevaba sus iniciativas al orden civil, sino al eclesiástico. Pretendió poseer el clero francés adicto y firmó el Concordato con la Santa Sede. Toda la vida francesa se hallaba sometida á su omnímoda voluntad. Era señor de vidas y de haciendas: era un déspota disfrazado de demócrata y de defensor del pueblo.

Dos años después de su exaltación al Consulado único, realizó por completo su ideal, y en 18 de Mayo de 1804 subió al trono: era Napoleón I, el César de Francia.

Llegó al Imperio gracias á las armas, merced á sus medidas casaristas, pero, como dicen muy juiciosamente diversos historiadores y publicistas galos, no era el hombre á propósito para dar á Francia la paz que necesitaba, después de «quincaños» de disensiones civiles y de «guerras continentales». Convenía al país un hombre de paz y tenía un guerrero, un luchador sin descanso. En vez de llegar á Minerva, aparecía Marte multiplicado.

Napoleón I precisaba nuevas é incasantes victorias bélicas, á fin de mantener su gloria y empezó en seguida una larga serie de guerras, hechas so color de propagar las ideas revolucionarias y acabaron por «arruinar» á Francia, preparándole terribles «represalias».

Lectoras y lectores: recordad es-

ta fidedigna información francesa, especialmente cuando comparemos la conducta del Imperio galo con la del nuevo Imperio alemán. ¡El napoleónico fué guerrero, avasallador y causante de toda clase de usurpaciones y de sobresaltos; el novísimo Imperio germánico es pacífico, consagrado al trabajo y á la virtud y respetuoso con toda la humanidad: Prosigamos examinando, en conciso resumen, la biografía napoleónica, utilizando seria información de los propios franceses.

Las campañas de «Rusia», y sobre todo la de «España», hicieron palidecer, la estrella bonapartista. después de las batallas de Lutzen y de Bautzen—que como todos sabemos, libró en 1813 contra prusianos y rusos, principalmente—hubiera podido Napoleón firmar una paz honrosa, pero rehusó las condiciones que se le ofrecían en el Congreso de Praga y sufrió en los campos de Leipzig una de sus mayores derrotas. Victoriosos los «aliados» sobre todo los prusianos y otros alemanes, penetraron en Francia y llegaron hasta París. Este año tan fatal para Napoleón el Grande, era el de 1814.

Hace cuatro años, en 1913, en el anterior á la presente guerra europea, se solemnizó en Leipzig (Sajonia), ante el grandioso monumento llamado de las naciones y de los pueblos, el primer centenario de la Europa coaligada contra Napoleón y los franceses, ya que estos se hallaban ebrios de lucha incasante y de conquistas territoriales en toda Europa. Bonaparte soñaba con ser Emperador del mundo entero y que sus órdenes se obedecieran en todo el planeta.

Europa se alzó contra el coloso y lo venció. Napoleón I fué destituido por el Senado de París y obligado á abdicar. Tuvo que retirarse al humilde islote de Elba, cercano á las costas de Italia. Inquieto y deseoso de restablecer el Imperio, se evade, desembarca en Francia y á marchas forzadas se dirige á París.

Empieza su efímero y nuevo reinado llamado de los «cien días.»

Otra vez interviene Europa y se apresta á la lucha contra este gigante, que no quiere darse por vencido. En 1815 se dió la memorable batalla de Waterloo, en tierra belga, muy cerca de Bruselas. Prusianos y otros alemanes, auxiliados por los ingleses, derrotaron al enemigo y las águilas imperiales que los franceses pasearon por todo el continente quedaron abatidas. El propio Emperador fué hecho prisionero.

Los aliados penetraron en Francia, derrotaron las instituciones imperiales. Napoleón tuvo que embarcar y fué desterrado á la africana y nada saludable isla de Santa Elena. Sometido á durísimo cautiverio, ordenado por el gobierno de Londres y siempre con centinelas de vista, á los seis años falleció aquel hombre que hizo temblar al mundo entero.

El juicio de sus compatriotas se resume en estas frases, de uno de sus grandes escritores. Son justicias, por lo general, salvo en alguna excesiva alabanza. Dicen así: «Pocos hombres han ejercido so-

bre su época influencia tan grande y duradera. Fué el más grande capitán del mundo y el hombre más eminente por la variedad de su genio y de sus aptitudes, y por su increíble potencia, de trabajo y asimilación. «Pero su ambición le perdió y «perdió á Francia con él».

Este fué el Emperador Napoleón I, arrojado del trono hace poco más de un siglo por la Europa coaligada y cuyo aniversario casi ha coincidido con la guerra presente, en la que tanto papel ha jugado y juega Francia, por desventura.

Para España fueron Bonaparte (y los franceses) unos tiranos odiosos y con escasísimos admiradores y auxiliares en nuestro país.

Es aquel un personaje aborrecido, cuyo recuerdo jamás se olvidará, porque sus atropellos y violencias perduran y perdurarán siempre. Alemania y otros pueblos de Europa tampoco pueden olvidar el déspota que decoró tronos, que subyugó á sus Monarcas y príncipes, que destruyó y dominó sus campos y sus ciudades y que pretendió humillarlas hasta en los sentimientos más delicados. El hombre que aunque inútilmente osó mancillar la virtud de la hermosa reina Luisa de Prusia, está en la memoria y en corazón de los tudescos, para exacerarla, como hace toda la Humanidad. Toda la grandeza material y militar de Napoleón I y de su obra, se derumba ante su miseria moral y espiritual. El primer Imperio francés tuvo gran esplendor «económico y bélico», pero ante la Historia le amínora por su falta de grandiosidad moral, jurídica y psicológica. Fué un gran cuerpo pero falto de alma y de sensibilidad; un cuerpo muerto.

Eduardo Navarro Salvador.

Una reunión

Convocados previamente por nuestro compañero D. Pascual Pérez Rioja, director de *Noticiero de Soria* se reunieron ayer en el Casino de Numancia D. Mariano Lillo en representación de *El Avisador Numantino* y el director de *EL PORVENIR CASTELLANO*.

El Sr. Rioja expuso el objeto de la reunión que no fué otro que el de cambiar impresiones respecto á acciones conjuntas de la Prensa de Soria en cuanto pueda convenir á sus intereses.

Hubo unanimidad de pareceres y para concretar lo que pueda hacerse habrá otra reunión á la que asistirán todos los periodistas locales.

NUESTROS CORRESPONSALES

Desde Buenos Aires.

Frente á los graves problemas de la crisis económica.—Efectos de la guerra sobre la economía mundial.

La guerra actual está llamada á producir grandes cambios sobre el mundo. Todos los valores han variado ó han sufrido oscilaciones fundamentales; las costumbres lo mismo; las ideas y los problemas igualmente. No hay una sola actividad que no haya soportado la gravitación de esta horrorosa hecatumbe, y el mundo entero, se ha apercibido para evolucionar de acuerdo con las nuevas tendencias. Ya los diarios y revistas europeos, insinúan las modificaciones inmediatas que surgirán con la paz, y hay que confesar que todas ellas tienden á un fin superior, como es el mejoramiento de la vida y el hacer menos ruda y ardua la lucha por la existencia.

Refiriéndose á este mismo tópico un banquero de esta plaza ha dicho:

«En materia de finanzas, la paz puede sorprender al mundo entero. Pará mí, que ella provocará un cambio fundamental en los métodos usuales. No es posible que después del granaje que han soportado las naciones y que ha gravitado especialmente sobre la economía del pueblo, los gobiernos consientan en mantener un estado de cosas tan injusto como el actual, que establece verdaderas clases sociales, los favorecidos y los parias.

Necesariamente el capital pasará á manos del gobierno, que será entonces el único prestamista, dejando amplio margen para todos los laboriosos. Según las aptitudes de cada ciudadano, el Estado le suministrará los medios para luchar, impidiendo que ese hombre caiga en manos de los usureros que son los causantes de los mayores desequilibrios, ó que muchas actividades se malogren por falta de dinero necesario para llevarlas á la práctica.

La tutela oficial, tiene que producirse, porque á la terminación de la espantosa guerra, los especuladores pondrán en juego todas sus argucias á fin de explotar la miseria y el dolor.»

La idea apuntada es realmente interesante. Ella plantea un problema fundamental, cuya solución será fácil de aquellas entidades que, dándose cuenta de la importancia de este asunto, se aperciban de ello, y produzcan con tiempo actos que preparen el terreno para la revolución que está en marcha.

En los momentos actuales, tomando como punto de partida este país y España, porque ambos pueblos sufren de la misma enfermedad, es decir la mayoría productora de la Nación, se encuentra supeeditada al capricho de los especuladores, impiden en toda forma la independencia económica y bienestar colectivo.

Sería una utopía ó será una verdad en marcha la idea apuntada, pero hay que convenir en que ella satisface las aspiraciones colectivas, tanto en los países en guerra como en los neutrales, pues unos y otros, cada cual á su manera, experimentan un profundísimo malestar cuyas causas son la guerra y los contratiempos producidos por ella en todo el universo.

¿A qué se debe la decadencia de la Agricultura y de la Ganadería particularmente en España?

Única y solamente á la falta de capital, pues es cosa bien sabida que, salvo excepciones muy contadas, el colono argentino como el pequeño labrador español carece de medios para desenvolverse, pues siempre tiene que recurrir á préstamos á corto plazo que es una hipoteca ilevantable para lo futuro. Cualquier calamidad que se produzca, como la padecida el año pasado por los pequeños labradores sorianos, agrava su ya angustiosa situación, y nunca pueden disponer de elementos de reserva para afrontar los contratiempos del mañana.

Si los gobiernos no concurren en forma eficaz á la ayuda de los pequeños agricultores, es lógico que, estos, librados á su suerte, tengan que trabajar siempre para los explotadores.

Estas cosas seguirán ocurriendo mientras no haya una acción bien dirigida y práctica, mientras no se convenzan los estadistas y los gobernantes, que la liberación de los presupuestos está en aumentar é intensificar las labores campesinas; mientras no exista un banco oficial Agrícola y otro Industrial,

encargados de defender á los hombres que ofrecen su esfuerzo al progreso de la Nación y de ayudar á los que, por contratiempos de fuerza mayor, ven por un momento dado que se malogra el fruto de largos y fatigosos años de luchas.

Así como en esta fué creado el Banco de la Nación para salvar una situación precaria del país, así también deben de crearse hoy, aquí y en España, una entidad nueva, de perfiles propios y con capital suficiente, para que se dedique única y exclusivamente al estímulo de la agricultura y de la industria, de manera que en un plazo relativamente corto, la independencia económica, que tanto ansiamos se convierta en una hermosa realidad.

Un Banco Agrícola é Industrial del Estado, que prestara su dinero con toda liberalidad sin exigir intereses y conformándose solo con amortizaciones escalonadas, realizaría una obra colosal, é impulsaría el desarrollo estupendo á que tiene derecho nuestra Patria.

Si la guerra produce todos estos beneficios, habrá que reconocer que la humanidad necesita de la sangre y del incendio para evolucionar y junto al recuerdo de la gran calamidad, surgiría otro menos rudo y más amable, ó sea el que se refiere á la gran evolución económica que procura la felicidad de los pueblos. Son los gobiernos los que deben prestar su apoyo al pueblo en este momento mismo secundando sus iniciativas para conseguir en un plazo breve, convertirnos en Imperio de riqueza, de prosperidad y de fecundo bienestar.

Juan Durán Nieto.

Buenos Aires, 23-2-1917.

Pleito político.

Se nos interesa la publicación de la siguiente carta:

«El diputado á Cortes por Guadalajara. 25 de Abril de 1917.—Sr. D. Julián Muñoz.—Mi querido amigo: Quiero que conste que la aprobación del Comité de Soria tiene una condición esencial y es la de que nada pueda mermar la autoridad política y personal de usted en la provincia, bien ganada por los grandes servicios que usted ha prestado al partido y por su leal y desinteresada adhesión á mi persona.

En cuanto á su distrito, tiene la más absoluta, total y completa independencia; cuanto usted haga está de antemano aceptado por mí.

Sabe le quiere su afectísimo amigo S. S.

q. l. e. l. m.,

Conde de Romanones.

Para los maestros

Por la superioridad han sido designadas definitivamente las escuelas vacantes que han de tomar parte en el concurso de traslado de maestros; y cuyas escuelas son las siguientes en esta provincia.

Para maestros

Soria (Sección práctica, graduada), Alcobilla del Marqués (mixta), Barca, Berlanga (auxiliaria), Blocona (mixta), Caracena (id.), Castilruiz, Centenera de Andalu (idem), Ciria, Chaorna (mixta), Duruelo, Eleero (mixta), Fuentecantos, Fuentepuercos (distrito municipal de Rebollo mixta) Iruecha, Mazaterón (mixta), Miñana (idem), Noviercas, Oneala, Paones (mixta), Reznos (idem), San Felices, Serón, Señuela (distrito municipal de Morón de Almazán mixta), Torleagua (mixta), Toledillo (distrito municipal de Pedrajas, mixta), Uvero, Valdeprado (idem), Villalba, distrito municipal de Coscurita (idem), Zayas de la Torre y Centenera del Campo, (distrito municipal de Coscurita, mixta).

Para maestras

Borobia, Carbón (mixta), Jaray, La Hinojosa (distrito municipal de Espeja (mixta), Magaña, Navalcaballo (mixta) y San Esteban de Gormez.

NOTICIAS

Antonio Lasheras. — Este valiente novillero que en unión del mexicano Pascual Bueno actuó de matador en las corridas celebradas en Almazán recientemente, estoqueará el día 7 en Valdemoro cuatro novillos de la acreditada ganadería de Cobaleda.

A Pascual Bueno y á Lasheras quizá los veamos muy pronto actuar en la plaza de Soria, pues según se nos ha manifestado, cerrarán contrato en seguida para una corrida que se proyecta celebrar en las ferias.

Bodas próximas. — Ayer fueron leídas las primeras admoniciones para el matrimonio que el día 10 contraerá el joven D. Manuel Caballero con la bella señorita Lorenza Delgado, sobrina de D. Guillermo Millán.

También fueron leídas igualmente las de los jóvenes Cirilo Ruiz y la simpática hija de nuestro estimado amigo D. Agustín Esteban. Reciban nuestra cordial felicitación.

Teatro Principal. — Inmediatamente de hacerse cargo de este coliseo la nueva empresa se procederá á llevar á cabo algunas reformas importantes que el público ha de aplaudir seguramente.

Una pareja de la Guardia civil de esta ciudad, hallándose paseando el día 29 por las afueras de Soria observaron cómo dos individuos, uno de ellos con capa, subían por la senda de la «huerta de la muerte» con un bulto en la mano. Al divisar á la citada pareja se diseminaron echando á correr y uno de ellos, al que no conocieron, abandonó la capa la cual fué recogida por los guardias y entregada á sus superiores, á los efectos consiguientes.

Hacemos público el hecho por si el dueño de la citada prenda quiere pasar á recogerla.

Mañana se reunirá la Diputación provincial para designar las respectivas comisiones y examen de actas.

En seguida se dilucidará la batalla en cuestión de cargos, y para ello y para ganar algún voto han debido realizarse muchos trabajos.

No sabemos si los liberales que aspiran á la presidencia se habrán puesto ya de acuerdo para que sea uno de ellos el presidente.

Ayer salió por primera vez á la calle después de la grave enfermedad sufrida, el celoso conserje de la Sección de Telégrafos de Seria D. Tomás Ameza, á quien felicitamos.

Por Real orden de 25 del actual se le ha concedido el empleo de primer teniente al 2.º del Cuerpo de Inválidos D. Marcelino Pardo Martínez.

Se ha hecho cargo del mando de Gobierno militar de esta provincia el coronel D. Diego Estrada.

A su saludo correspondemos muy afectuosamente.

El viernes dió á luz un niño la señora del industrial don Ricardo La puente.

Madre é hijo continúan en perfecto estado.

Enhorabuena.

Nuestro estimado amigo D. Cirilo Sanz Moreno ha firmado con la sociedad Círculo Mercantil el contrato de abastecimiento del casino valedero por cinco años á contar del 1.º de Mayo próximo.

Sorianos que triunfan. — El culto maestro de San Pedro Manrique D. Gervasio Manrique Hernández, que ya había obtenido por opo-

sición aquella escuela, acaba de ganar, también por oposición, y después de brillantes ejercicios una plaza de inspector de 1.ª Enseñanza.

El Sr. Manrique es natural de Osón, y como buen soriano quiere gozar las mieles de su legítimo triunfo en su propia tierra. A tal efecto ha gestionado su nombramiento para una de las zonas de esta provincia.

Celebramos mucho esa designación del Sr. Manrique y seguramente su gestión ha de ser beneficiosa para la cultura soriana y ha de servir de estímulo para que otros jóvenes sigan su ejemplo.

Reciba nuestra cordial enhorabuena el Sr. Manrique Hernández.

Se encuentra completamente restablecida de su reciente enfermedad la bella Srta. Nieves Guisande.

Lo celebramos mucho.

El día 27 fué detenido el vecino del pueblo de Aguilera Francisco Amuncibay Moreno, autor de la corta y extracción de dos árboles frutales, especie ciruelo, en una finca que posee pro indiviso con D.ª Gregoria Moreno, residente en el mismo pueblo.

El vigilante del Cuerpo de Prisiones D. Carlos Fustes Rodríguez, ha sido destinado á prestar sus servicios en la Provincial de esta capital.

Ante el juez municipal de Yanguas han sido denunciados los vecinos de la misma Pablo Mata y Timoteo Marín Rivas por daños causados con unas caballerías en unas tierras sembradas de trigo, en esta demarcación.

Entre los jóvenes de Serón Calixto Gómara y Etanislao Castillo se produjo una reyerta días pasados resultando Estanislao con tres heridas, dos en la cabeza y una en la frente, producidas con una gaxata.

Detenido. — El día 27 fué detenido en Villaciervos un sujeto llamado Laureano Martínez, de 41 años, natural de Benamira, por haberse fugado según manifestación del mismo del hospicio de esta capital.

El 1.º de Mayo. — Mañana, los obreros de esta ciudad celebrarán la fiesta obrera con un mitin en el Teatro principal.

A estos efectos, llegará de Madrid el compañero Zapata.

REMITIDO

VAN SALIENDO

Hemos leído en «El Defensor Escolar» que aspira al cargo de Habilitado propietario de los Maestros de esta provincia, el sobrino del infortunado Sr. Jodra, nuestro amigo D. Martín Gonzalo Jodra, Maestro en activo servicio, «que ejerce su cargo en una Escuela de Linares, provincia de Jaén».

Nosotros, que somos amigos de dejar las cosas en su lugar y de que la verdad no se interprete torcidamente, damos la voz de alerta á los señores Maestros al objeto de que sepan que otorgarían sus votos á un Maestro que no ejerce dentro de la provincia y que, de ser elegido, tendrían un Habilitado procedente de la clase, pero que en el momento de tomar posesión de tal cargo «dejaría de ser Maestro en activo servicio», cosa que no guarda relación con los preceptos reglamentarios, ni con la aspiración general de tan benemérita clase.

Los señores Maestros tienen absoluta libertad de acción para emitir su voto á favor de la persona, que dentro de la clase (y aun fuera de ella), les merezca su absoluta confianza, les dé cuantas garantías quieran y sea fiel intérprete de sus aspiraciones, pues entre quinientos sesenta compañeros es muy fácil encontrar bastantes que reúnan cuantas condiciones sean de desear y que además puedan

continuar la gestión realizada por el finado D. Fermin Jodra, q. e. p. d.

Un maestro.

Dos niñas envenenadas.

El día 27 del actual las niñas Crescencia Gil Ballano, de cinco años y Felisa Ruiz Ballano, de 3, naturales de Monteagudo, se encontraron por el suelo unas hierbas, al parecer beleño, (Hyosciamus niger) y se las comieron.

A las pocas horas, falleció la llamada Felisa, por envenenamiento según opinión facultativa.

El estado de la otra criaturita es grave.

**

Según nuestros informes, en la Alameda de Cervantes existe mucha belladona, planta extremadamente peligrosa.

De ser cierto, la Alcaldía debería ordenar inmediatamente la desaparición de ese gran peligro para la salud de los muchos niños que á diario van á divertirse á dicho lugar.

Los padres y el pueblo en general aplaudirían sin reserva tal medida.

Información de «El Porvenir Castellano»

POR TELEGRAFO Y TELEFONO

(Conferencias con nuestro-redactor corresponsal en la Corte)

Primera conferencia.

MADRID, 30 (4 t.)

El discurso de Maura

El tema político desde ayer lo constituye el discurso pronunciado por D. Antonio Maura en la plaza de toros de esta Corte. La mayoría de los periódicos le conceden importancia. Solo «El País» arremete contra el expresidente del Consejo de Ministros, y le dice que no comprende cómo ahora juzga que los reiterados y sucesivos torpedeamientos de nuestros buques por submarinos alemanes, no merezcan nuestra ruptura con Alemania cuando nos llevó á la guerra de Marruecos por haber sido asesinados unos obreros españoles.

Pacomio Peribañaz y su esposa, graves

El torero Pacomio Peribañaz y su esposa D.ª Araceli Sánchez Imaz, salieron ayer tarde de paseo en una motocicleta por la carretera de Carabanchel.

La moto chocó con un automóvil militar que venía en dirección opuesta. Pacomio sufre la fractura de una tibia y su esposa contusión general y fractura de un muslo. El estado de ambos esposos es grave.

Hilario Ayuso

Sigue mejorando en su enfermedad el diputado á Cortes por Montilla é ilustre hijo de esa provincia D. Manuel Hilario Ayuso.

De Barcelona

Ha quedado firmada el acta de convenio celebrado entre los delegados franceses y españoles para tratar de la circulación de vagones por la frontera. Las bases principales del convenio son las siguientes: Por la frontera Irún-Hendaya circularán 105 y otras mercancías y además los vagones de propiedad particular que llevan vino y otras mercancías para esa línea. Se autoriza la circulación de 15 vagones más, siempre que haya sitio en las vías, por la frontera Portbou-Cervere; además de 20 vagones diarios de naranjas circularán 85 vagones diarios de mercancías y los de propiedad particular, para evitar la circulación de vagones en las fronteras y conseguir que el servicio se lleve con toda regularidad.

—Rosario Pino triunfa á dia-

rio en el Teatro Romea. Las simpatías de que goza la eminente actriz se han puesto de manifiesto, en todas las cosas que ha representado y que han constituido indiscutibles aciertos. El público así lo reconoce y á pesar de lo poco que vale su compañía, aplaude cada noche la labor de tan eximia artista.

Muro de Zoro.

Segunda conferencia.

MADRID 30, (5 t.)

Dice García Prieto

El presidente del Consejo señor Marqués de Alhucemas manifestó hoy al recibir á los periodistas que no tenía ninguna noticia importante que comunicarles.

Dijo que los obreros de Madrid le habían pedido hora en que pudiera recibirles mañana para entregarle las conclusiones acordadas en la Fiesta del Trabajo y que les señaló la de las 12.

Uno de los compañeros preguntó al Presidente si había sido formulada la oportuna reclamación á Alemania por el torpedeamiento del «Triana» y contestó que ya se había enviado al Gobierno de Berlín.

El consejo de esta tarde

Añadió que en el Consejo de ministros de esta tarde continuarán ocupándose de los mismos asuntos que en el anterior ó sea de los problemas de transportes y subsistencias.

—En cuanto á la reapertura de las Cortes dijo el Sr. García Prieto que el Gobierno estaba inclinado á verificar aquella cuanto antes, pero que por pronto que aquella suceda ha de ser á últimos de Mayo próximo.

—Respecto al discurso pronunciado ayer por D. Antonio Maura, manifestó que había sido bellísimo en la forma pero que en su fondo tenía mucho que meditar.

Noticias de Gobernación.

El Sr. Burell comunicó á los periodistas que hacen información en el ministerio de la Puerta del Sol que había llegado sin novedad á Barcelona el vapor «San Julián» que se supuso había sido torpedeado.

—Hablando de la Fiesta de mañana dijo que se celebrará en toda España y á este efecto se ha dado orden al gobernador de Castellón para que la autorice incluso en Burriana.

—Manifestó que en el Consejo de esta tarde serán provistos los altos cargos que han quedado vacantes.

—Con referencia á la reapertura de Cortes expuse que antes ha de prepararse el Gobierno labor que someter á su aprobación ya que la anterior no sirve.

Negó que en el Consejo de esta

tarde haya de tratarse ninguna cuestión grave. Claro que ahora todo tiene importancia, hasta los telegramas diarios de los gobernadores que antes se limitaban á dar la nota de tranquilidad, traen en estas circunstancias noticias relacionadas con las subsistencias y los transportes.

En la reunión de esta tarde trataremos más ampliamente de subsistencias y transportes.

—Cada día estoy más convencido—añadió—de que tenemos lo necesario en España de muchos artículos.

De Hacienda.

El Sr. Alba ha dictado una Real orden que publica la «Gaceta» de hoy prohibiendo temporalmente la exportación de materias siderúrgicas y metalúrgicas, de acuerdo con las peticiones de la Federación patronal de dichas industrias en Madrid. Esa prohibición perdurará hasta normalizar la actual situación.

Nuevo subsecretario

Ha sido nombrado subsecretario de Gobernación el Sr. Belamude, actual Director general de Administración local.

De Palacio

Hoy ha estado á cumplimentar al rey el capitán general de esta región Sr. Marina.

También estuvieron en el regio alcazar el presidente la asociación de ferrocarriles, el general Alfau y el embajador de Rusia en esta Corte, que fué á despedirse de Su Majestad antes de salir para Biarritz.

D. Alfonso invitó á almorzar al diplomático moscovita.

Ha regresado de Barcelona el jefe de los conservadores D. Eduardo Dato y el Sr. Vizconde de Eza. Vienen muy satisfechos del resultado del viaje y de las atenciones en él recibidas.

Muro de Zoro.

Tercera conferencia.

MADRID, 30 (6,15 t.)

De la guerra europea

Comunicado oficial francés del medio día de hoy.

París 30.—Durante la noche acciones bastante violentas en las regiones de Saint Quintín, Troyon y otras.

Nuestras baterías han destruido posiciones enemigas en el sector de Mouron-Villers.

Varias tentativas han sido rechazadas en el frente de Fontiturco por nuestros fuegos de contención y de ametralladoras.

En el resto del frente noche tranquila.

Aviación.—Varios aviones alemanes han lanzado bombas sobre Dunkerque y otras ciudades sin causar víctimas.

Nuestras escuadrillas han lanzado numerosos proyectiles sobre puntos enemigos causando incendios.

Muro de Zoro.

Señoras. — La gran casa de modas de Isabel Fernández, de Zaragoza, tendrá expuestos sus modelos de vestidos de más alta fantasía, en los días 3, 4 y 5 en el Hotel Comercio. 1—2

Vacante. — Se halla vacante la plaza de Sacristán — Organista del pueblo de Molinos de Duero, (Soria) con la asignación de 225 pesetas anuales, mas los derechos parroquiales, y 40 pesetas mensuales de lecciones particulares. — Informará detalladamente el Sr. Cura párroco. —1—

CHOCOLATES

SAN SATURIO

EL MEJOR DE TODOS

Pedro Llorente, Estudios, 2 y 4 SORIA

Hernias, Vientres, Voluminosos, Descenso de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.
DOCTOR CAMPOS
Montera, 38, Madrid.
En Soria el 28 de cada mes, Hotel del Comercio.

Tip. de M. Reglero y Hermagos.

VENTA DE COCHES

Un omnibus de seis asientos interior; tres, capota y dos, tablilla.
 Un familiar de cuatro asientos interior; tres, banqueta y dos, delantera.
 Un familiar de tres asientos con capota de cuero.
 Un landó.
 Todo con sus correspondientes aparejadas.
 Más detalles, establecimiento de Tejidos de A. Sánchez, Collado, 58, Soria.

SASTRERIA DE JOSÉ ACEÑA

Calle de la Doctrina, 11, Soria.
 El único para cortar, probar, construir y corregir toda clase de prendas, á los precios siguientes: gabán, 10 pesetas; americana, 6; pantalón, 2; chaleco, 2; vuelta de gabán, ó americana, 6; pantalón, 2; chaleco, 2.
 Planchar y limpiar gabán, 1 peseta; americana, 0,75; pantalón, 0,50; chaleco, 0,50.
 Los encargos serán entregados á las 48 horas.
 JOSÉ ACEÑA,
 (Siempre servidor.)

"LA SORIANA"

Casa de confianza. Da pensión y alojamiento á matrimonios y pasajeros.—Calle Santa Fé; 2.440.

BUENOS AIRES

Clinica-médico quirúrgica operatoria

Licd. Manuel Hernando de la Cruz

exinterno de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones.
 Ginecología y partos Distocicos.
 Médico oculista.
UCERO (Soria).

Todos los sábados en el Burgo de Osmá.
 Consultas de protección á la infancia, gratuita enafecciones de boca, garganta, nariz y oídos y para pobres.

EN LA ARGENTINA

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, número 2.440, Buenos Aires.

Miranda, sastre. VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.
 Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALENILLA Canalejas, 9.

La española Gran Fábrica de baldosas hidráulicas de INDALECIO DEL RIO

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.
 FABRICA Y DESPACHO:
Plaza del Carmen, 24. SORIA

M. Reglero y Hermanos SORIA

Plaza de Aguirre, 2.
 Teléfono núm. 63.
 Los impresos de esta casa se distinguen por su perfección.

IMPRESOS COMERCIALES:

Memorandums, facturas, tarjetas, recibos, talonarios, cartas y sobres, papel de envolver, etc.
 Cubiertas de chocolates.

PARA PARTICULARES:

Tarjetaría, prospectos, programas y billete de espectáculos, pagarés, recibos, talonarios de inquilinato, de lotería.
 Papeles de luto.

TRABAJOS DE LUJO:

Etiquetas á varias tintas.
 Carnets, participaciones de enlace, menús, participaciones de nacimiento y cuantos impresos se deseen.

PARA OFICINAS:

Membretes, oficios, volantes, circulares, B. L. M., y modelos de todas clases.
 Economía y prontitud.

¡¡LABRADORES!!

¿Queréis recolectar vuestras cosechas sin que sufran disminución? Aseguradas contra el pedrisco en *L' Abaille*, de cuya Sociedad es Agente General en la provincia

D. BERNABÉ DE PEDRO

Esta Sociedad paga los siniestros dentro de la primera quincena del mes de Octubre en el año del siniestro; no espera á liquidar con sus abonados al mes de Marzo, lo hace tan luego como expiran los contratos en 30 de Septiembre, ó antes si lo desea el asegurado, con un pequeño descuento por el anticipo.

En el año 1916 abonó 34 siniestros en los pueblos de Reznos, Peñalcázar, Miñana, Escobosa de Almazán, Nomparedes y Velilla de los Ajos.

Vedlo bien, LABRADORES. Vuestro amparo está en el seguro de cosechas contra el pedrisco.

Domicilio de la Agencia: Plaza del Vergel, núm. 1, Soria.

"Carbonite"
 [REGISTRADO]
 Este producto dá un 50 por 100 de economía sobre el carbón, cok, antracita, escoria.
 Una caja conteniendo la dosis para 1.000 kilos de carbón con su modo de empleo muy facil, es enviada contra 5'75 pesetas, franco de porte y certificado.
 Dirigirse al Concesionario exclusivo para esta provincia
DON MARIANO MATEOS
 Colmenares letra L., Valladolid.

ULTRAMARINOS Y COLONIALES DE ELOY LORENTE Y LORENTE
 CANALEJAS 21, Y ACEÑA, 15, SORIA
 Teléfono número 64.
 Inmenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, thés, especias, canas, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legías, sopas, vinos y licores, ceras, bujías, aceitunas, almidon, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

CHOCOLATES
 Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.
NO CONFUNDIRSE
Canalejas, 21, y Aceña, 15.
 Teléfono, número 64.
SORIA
 Precios especiales para revendedores.
 Premiado con medalla de oro

Pastillas J. Miró
 ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS
 Estas pastillas de exacta fosificación y elaboradas con la mayor pucritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.
 Si no queréis sufrir tos y expectorar, tomad *Pastillas J. Miró*.
 PRECIO: Una peseta caja.—Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.

AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE de LOECHES
PEÑAGALLO
 Pida Vd. botella de una dosis
 OFICINAS: Montera,

LA ORIENTAL
 Almacén de coloniales.
 Fábrica de jabón y Lejía líquida
Pedro Llorente.
SORIA.
 Estudios, 2 y 4. Teléfono núm. 54.
FABRICA DE CHOCOLATE
 Chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, thes, cafés, embutidos; legumbres;
VENTA POR MAYOR Y MENOR
 Artículos finos para el tocador.—Pinturas

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30 — En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Anuncios en primera plana:
 Línea cuerpo 8 0'15 pesetas.
 Idem idem 10 0'20 »
 Idem idem 12 0'25 »
 En segunda ó tercera:
 Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.
 Idem idem 10 0'15 »
 Idem idem 12 0'20 »
 En cuarta plana:
 Precios especiales.

EL PORVENIR CASTELLANO agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite.

Esquelas mortuorias:
 1.ª plana (completa), 200,00 ptas.
 Media idem..... 100,00 »
 A tres columnas.... 10,50 »
 A dos id..... 7,50 »
 A una id..... 5,00 »

CONTRA LA GRIPE
 CASTELLANO
 SORIA

ELIXIR ESTOMACAL
 de Saiz de Carlos (STOMALIX)
 Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del
ESTÓMAGO E INTESTINOS
 el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.
 De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE de LOECHES
PEÑAGALLO
 Pida Vd. botella de una dosis
 OFICINAS: Montera,